
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO V 

 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2016/00045            DEL  16/11/2016 

 

OGGETTO :    LINEE DI INDIRIZZO PER MANIFESTAZIONI CULTURALI ANNO 2016 

 

L’anno duemilasedici il giorno 16 del mese di novembre, alle ore 13:00 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 MORETTI SIG. GIOVANNI  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 CASSANDRA Sig. Giuseppe SI  7 NOVIELLO Sig.ra Angela SI 
2 DE MATTEO Sig. Nicola SI  8 RANIERI Sig. Paolo SI 
3 DE STASIO Sig. Antonio SI  9 ROMANO Sig. Tommaso SI 
4 DI LAURO Sig. Paolo SI  10 SASANELLI Sig. Pasquale SI 
5 DI SIENA Sig. Antonio SI     
6 LOMORO Sig. Vincenzo SI     
       

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Angelo De Maria . 

 

Totale presenti: n. 10  su n. 10 consiglieri assegnati  

 



 



 

 

A relazione del Presidente, Avv. Giovanni Moretti 

 

Nel PEG  2016/2018 approvato con provvedimento di G.C. n.404 del 16/06/2016 per l’esercizio 

2016, al capitolo 3974 “ Trasferimenti per manifestazioni culturali varie” Centro di Costo 51, 

Responsabile di Attività Municipio 5, sono stati stanziati € 7.200,00. 

 

E’ competenza di questo Consiglio adottare le linee di indirizzo per l’utilizzo di tali risorse, al fine 

di avviare con tempestività l’iter amministrativo necessario. 

 

A tal uopo, alla luce del lavoro conclusivo svolto dalla I Commissione permanente (Sport-Cultura-

Scuola-Mercati) del Municipio 5 nella seduta del 3.11.2016, si propongono le seguenti linee di 

indirizzo: 

 

1) Realizzazione di n.3 concerti natalizi ad ingresso gratuito                       25% della spesa; 

2) Realizzazione di n.3 rappresentazioni teatrali ad ingresso gratuito          25% della spesa; 

3) Organizzazione di n. 2 manifestazioni popolari a tema natalizio             25% della spesa; 

4) Realizzazione di n.2 presepi viventi                                                         25% della spesa; 

 

A tal proposito dovrà essere predisposto avviso pubblico, da parte degli uffici municipali, in base al 

quale sarà possibile far pervenire le proposte progettuali. 

Nell'avviso pubblico dovranno essere evidenziati i seguenti requisiti di partecipazione: 

 Istanza di partecipazione alla gara sottoscritta dal legale rappresentante 

 Copia dell'atto costitutivo e Statuto dell'Associazione proponente; 

 Indicazione del Codice Fiscale/partita Iva dell'Associazione; 

 Breve curriculum dell'Associazione; 

 Progetto dell'attività proposta con indicazione dei luoghi di svolgimento; 

 

Il Presidente fa presente all'assemblea che il cons.re De Stasio ha presentato un 

emendamento, allegato al presente provvedimento. 

Dopo ampia discussione, il Presidente,  pone a votazione l'emendamento. 

Con n.5 voti favorevoli (Noviello, De Stasio, Sasanelli, Ranieri, Di Lauro) 

n.6 contrari (Moretti,Romano,Lomoro,Di Siena, De Matteo, Cassandra) 

L'emendamento risulta bocciato. 

 

 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

 

UDITA la relazione del Presidente; 

VISTO il verbale del 3 Novembre 2016 della I Commissione Permanente (Sport-Cultura-Scuola-

Mercati);  

RITENUTA meritevole di approvazione la proposta formulata relativamente all'utilizzo delle 

risorse stanziate per le attività culturali per l’esercizio 2016  di complessivi € 7.200,00; 

 

Con n.7 voti favorevoli (Di Lauro,Di Siena,Romano,Lomoro,Di Siena,De Matteo,Cassandra) 

n.3 voti astenuti (Noviello,De Stasio,Sasanelli) 

n.1 voto contrario (Sasanelli) 

 

 

 

 



 

 

DELIBERA 

 

1. UTILIZZARE le risorse stanziate per l’esercizio 2016 per un somma pari a € 7.200,00   sul 

capitolo 3974 “ Trasferimenti per manifestazioni culturali varie” Centro di Costo 51, 

Responsabile di Attività Municipio 5, come in narrativa indicato. 

 

2. DEMANDARE al Direttore del Municipio l’iter procedurale per  la realizzazione delle 

manifestazione culturali 



 

 

Di seguito il Presidente propone l’immediata esecutività del provvedimento stante l’urgenza a norma dell’art. 134 

del TUEL 267/2000 

 

IL CONSIGLIO 
 
 

Con n .7  favorevo l i (Moret t i ,Lomoro,De Mat teo,D iLauro ,D i  S iena , Romano,  Cassandra)  espress i  
per  a lza ta  d i  mano su  n .11 cons ig l i e r i  p resent i  e  votan t i .  
n .3  vot i  as tenut i  (Sasane l l i ,  Nov ie l lo ,De  Stas io)  
n .1  voto contrar io  (Ran ier i )  

 
 

 
 

 
DELIBERA 

 
 

RENDERE il presente provvedimento immediatamente esecutivo ai sensi dell’art. 134 - 4 comma del TUEL. 
 

 
 
 

 

 



 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 





 

Seduta consiliare del 16 Novembre 2016 

 

Passiamo al terzo punto all'ordine del giorno: “linee di 

indirizzo per manifestazioni culturali anno 2016”. C’è 

qualcuno che vuole relazionare? Il consigliere De Matteo, 

prego. Chiedo scusa, è pervenuto un emendamento, che trovo 

anche interessante, da inserire nelle eventuali richieste 

indicate dalla commissione, pervenuto dal vicepresidente 

Antonio Destasio, in seguito alle proposte di deliberazione 

presentate dalla prima commissione municipale in merito alle 

linee guida delle attività da svolgersi nel territorio del 

quinto municipio, si chiede di inserire un progetto di video 

mapping, proiezioni grafiche da proiettare su pubblici 

edifici accompagnate da musica, da poter svolgere durante le 

manifestazioni natalizie nel periodo compreso tra 6.12.2016 

e 6.1.2017. Si propone quindi di emendare. 
 

Consigliere … 
Io voglio soltanto dire una cosa: questo emendamento secondo 

me, secondo il mio punto di vista… 
 

Presidente 
È entrato alle ore 13.05 il consigliere Romano. 
 

Consigliere … 
Al punto n. 3 e anche al punto n. 2 per quanto riguarda 

quelle che erano le linee di indirizzo che il presidente 

Romano con la commissione aveva individuato, può essere 

inserito tranquillamente, cioè non c’è bisogno di fare… 

Perché ti dico questo? Perché se andiamo a specificare con 

particolare attenzione ad un’iniziativa, meritoria 

sicuramente, è chiaro che noi dovremmo inserire altre 

iniziative meritorie, cioè ci potrebbero essere diverse 

aspettative da parte di ognuno dei consiglieri per cui io 

posso dire “io voglio che venga fatto una street view” su 

Palese e la dobbiamo inserire. Secondo me è stato molto 

importante quello che ha fatto la presidenza di Tommaso 

Romano, perché ha inserito in maniera proprio generale la 

storia, praticamente non è andato nello specifico, cioè io 

voglio organizzare… 
 

Presidente 
Chiedo scusa, consigliere, allora noi adesso abbiamo aperto 

la discussione sull’emendamento, così andiamo per ordine, 

sull’emendamento, quindi abbiamo aperto la discussione 

sull’emendamento, prego. 
 

Consigliere … 
Sull’emendamento, ho detto che l'emendamento secondo me è 

già inserito nel corpo della delibera, è inutile fare un 

emendamento a qualche cosa che già è stato inserito, cioè la 



società che in questo caso potrebbe essere.., che comunque 

andrà a gara, attenzione, qui nessuno pensa di poter dire 

“questo si fa, questo non si fa”, lo deciderà la commissione 

tecnica che sarà valutata…(si spegne il microfono) 
.. del deliberato proposto, così come la commissione ha 

portato alla vostra attenzione. 
 

Presidente 
Eventualmente, non so adesso sul piano formale se 

l'emendamento va cassato o meno, però… 
 

 

Consigliere … 
No, io l’unica cosa che chiedo al vicepresidente se lo può 

ritirare. 
 

Presidente 
Prego Destasio.  
 

Consigliere Destasio 
Questo chiamiamolo emendamento non è che vuol essere uno 

stravolgimento delle linee di indirizzo che ha fatto la 

prima commissione, siccome io dai verbali che ho letto non 

ci sono molti soldi da poter spendere, questa sicuramente è 

un’attività che si può fare con pochi soldi e si può 

adoperare, noi abbiamo scritto sui muri, sugli edifici, che 

possono abbellire, se si vuole approvare un emendamento del 

genere, anche edifici comunali, chiese. Perché ad esempio 

alle chiese dare questo movimento di luci ti dà un 

arricchimento. È chiaro che se si mette a bando le linee di 

indirizzo, ogni partecipante ha un’idea diversa. Siccome 

questa è anche una novità e non ha niente di stravolgimento 

sotto l’aspetto delle linee di indirizzo, era solo da 

inserire come nuova attività che poteva avere… 
 

Presidente 
Alle ore 13.08 entra il consigliere Noviello. 
Consigliere Destasio 
Poteva avere un risvolto positivo sul territorio, ma non si 

voleva stravolgere, era da integrare nelle attività che ad 

esempio qualunque associazione vinca il bando possa 

inserirli in maniera perentoria, precisa. 
 

Presidente 
Prego consigliera Noviello. 
 

Consigliera Noviello 
Noi abbiamo proposto questo emendamento perché praticamente 

non so se voi siete mai stati tipo al light festival di 

Alberobello, o piuttosto un paio di anni fa, o tre anni fa 

venne fatto sul Petruzzelli a Bari, sono molto semplicemente 

delle proiezioni di immagini, lo hanno fatto anche se non 



erro a Bitonto sull’arco di entrata della città vecchia, 

sono delle proiezioni di immagini accompagnate da della 

musica, ed è spettacolare nel vero senso della parola. 

Ovviamente qui, siccome noi stiamo parlando di un progetto 

semplicemente dai inserire durante le manifestazioni che 

seguiranno le linee guida proposte dalla prima commissione, 

si è chiesto semplicemente di inserire se possibile, se 

qualcuno vorrà parteciparvi ecc., ad un’attività di video 

mapping, un’iniziativa di video mapping, anche perché noi 

abbiamo diversi punti per esempio nel nostro territorio che 

magari come monumenti potrebbero essere valorizzati 

attraverso questo spettacolo di luci. Questo è ciò che noi, 

ciò che io firmataria dell’emendamento a questo proposito 

vorrei… 
 

Presidente 
Alle ore 13.11 entra il consigliere Ranieri. 
 

Consigliera Noviello 
Vorrei proporre, messa come un’eventualità o una 

raccomandazione, ovviamente va secondo me a sminuire quella 

che è una bella attività, non lo so, vuol essere messa 

giusto per dare un contentino, però alla fine non viene dato 

un risalto a quella che secondo me è una bellissima attività 

che ormai diversi Comuni in tutta l’Italia fanno nella 

fattispecie del periodo natalizio. 
 

Consigliere … 
Allora io forse non sono stato chiaro quando ho fatto il mio 

intervento. Il problema è semplice, la commissione e il 

Consiglio non può dire che possiamo, dobbiamo fare, anche 

perché comunque va a gara, cioè l’associazione di Bolzano 

che verrà a fare il video mapping a Palese, è chiaro che poi 

si accollerà tutte le spese ecc., ma io quando metto a gara 

una organizzazione di manifestazioni, è chiaro che c’è anche 

il video mapping dentro, cioè noi abbiamo fatto una cosa 

senza andare nello specifico. Faccio un esempio banale, 

anche chi farà il presepe vivente deve poter prevedere, per 

cui nel momento in cui tu fai il presepe vivente, puoi dire 

che nell’ambito di questo c’è un’iniziativa per cui a quel 

punto chiamo l’associazione Y, e a questo punto è loro 

competenza, nel momento in cui vincono il bando, perché 

questo è un problema di bando pubblico, vincono il bando, io 

dico nella mia iniziativa per qualificare il bando, lo dico 

a chi farà, espleterà la gara, per qualificare il bando 

metto un’iniziativa di video mapping, che chiaramente andrà 

ancora di più ad avere un punteggio maggiore, perché voi lo 

avete visto. 
 

Consigliera Noviello 
Inserirlo in quelle che sono le linee guida secondo me può 

essere opportuno, anche perché voglio dire… 



 

Consigliere … 
Io non lo so, decidete voi, io ho detto la mia. 
 

Presidente 
Prego consigliere Ranieri. 
 

 

Consigliere Ranieri 
È chiaro, avevamo già avuto modo di leggere in indirizzo che 

avete predisposto, le quali - che dirvi? – rispecchiano 

sempre il qualunquismo della totale genericità di quello che 

tenta di esprimere questo municipio che ha il pregio e il 

difetto di essere troppo ampio e il pregio e il difetto 

hanno quelle linee guida nel tentare di accontentare queste 

associazioni che emergono in maniera assolutamente palese 

all’interno di queste linee guida, dando il contentino qui, 

il contentino lì e tentando di… Voglio dire presidente noi 

abbiamo dato, o meglio io – parlo per me – non mi voglio 

ritenere un consigliere di opposizione ma spero che questo 

neologismo possa rinfrancare tutti ancora una volta per il 

futuro. Io mi risento di essere un consigliere di 

proposizione, perché allontanarci tutti quando abbiamo lo 

strumento delle commissioni congiunte, abbiamo lo strumento 

delle pizze, abbiamo lo strumento della piazza, abbiamo lo 

strumento per stare insieme e vedere quello che si può fare. 

Innegabilmente il presepe vivente che hanno organizzato 

l’anno scorso e in altre occasioni a Lama Balice, è 

strepitoso, punto, è un qualcosa che può qualificare il 

territorio.  
 

Voce (fuori microfono) 
E perché non lo vuoi, scusa?  
 

Consigliere Ranieri 
Io lo voglio, non ho detto che non lo voglio, io ritengo che 

sarebbe bello ad un certo punto, oggi passeranno quelle 

perché avete deciso, sono pochi soldi, si scelga qualcosa da 

qualificare, perché … fa il presepe vivente lì, a Enziteto 

fanno il presepe vivente lì, voi, o meglio l’associazione 

con un certo circuito di amici di appartenenza comune 

realizza un’altra cosa, la consigliera dice perché non 

facciamo il video mapping. Qui nessuno vuole primeggiare, 

però ritengo che il municipio dovrebbe primeggiare con delle 

iniziative uniche, lampanti, che ci qualifichino, con 

quattro lampadine di video mapping Alberobello vive 

d’inverno. Certo dove lo facciamo il video mapping? A Palese, 

a Macchie, Catino, Enziteto, piazza San Francesco, non lo so. 

Dove facciamo il presepe vivente, a Lama Balice? A Enziteto, 

a Catino? Non lo so, però sediamoci, guida tu presidente, dì 

che cosa vuoi fare su questo municipio. 
 



Presidente 
Mi sembra che gli atti li stai vedendo, quindi non è questo, 

non è questo, quindi non fare la proposta, consigliere non 

faccia la proposta di tendere la mano e poi la ritira subito 

perché questo modo di fare è ormai... 
 

Consigliere Ranieri 
No, io ho visto… Chiedo scusa, io la mano la alzo, la mano 

la alzo sempre, sul bilancio di previsione triennale io e te, 

presidente, ci capiamo, sei stato abile, perché la consulta 

dei cittadini non fa le proposte, dà le priorità a quello 

che dice la politica, noi casualmente la consulta di 

cittadini… 
 

Presidente 
Se hai letto in italiano non ha fatto nessuna proposta, se 

hai letto in italiano. 
 

Consigliere Ranieri 
No, la consulta dei cittadini ha fatto la proposta 

tecnicamente già predisposta anche con i capitoli di spesa. 

Va bene, te l’ho votato, ricorderai che te l’ho votato, non 

sto dicendo che non ti voto quelle, dico soltanto che oggi 

abbiamo un’occasione, tra un po’ arriva di nuovo l’estate, 

abbiamo di nuovo quella porcheria a Santo Spirito, abbiamo 

di nuovo quella porcheria a Palese, tra un po’ arriva Pasqua, 

ma è tanto difficile sederci? Cos’è, qualcuno non vuole la 

chiusura al traffico di corso Garibaldi? Non è un problema, 

la facciamo da un’altra parte, ma credo che il municipio 

debba rinascere con poche, piccole iniziative, tu me le dici, 

io te le voto, se posso dirti che una fioriera la vorrei a 

destra anziché a sinistra, tu mi dici “no, è meglio lì”, va 

bene, facciamo come vuoi ma facciamo qualcosa. Ora quelle 

linee guida, Nicola sii obiettivo, diamo un po’ la cento 

euro a tutti. 
 

Consigliere … 
Io non sono d’accordo sul tuo discorso. Noi per arrivare a 

queste linee guida, io personalmente non sono… 
 

Consigliere Ranieri 
Io sono d’accordo…, ma è sbagliato, perché ci si può 

consultare tutti. 
 

Consigliere … 
Scusa, io non sono un professionista però, scusami il 

termine, io non ho mai parlato in questi termini, io e la 

commissione ci siamo fatti un .. così per arrivare a questo, 

perché … stato fatto diecimila volte. 
 

Consigliere Ranieri 



E non è normale che la maggioranza deve fare gli emendamenti. 

La maggioranza vi fa gli emendamenti? Avete lavorato male, 

siete tutti maggioranza.  
 

 

Presidente 
Scusate, seguiamo l’ordine. 
 

Consigliere Ranieri 
Basta, io mi asterrò, perché ancora una volta vi invito a 

fare delle cose insieme, perché io vedo degli emendamenti 

ancora una volta, vedremo cosa accadrà su corso Vittorio 

Emanuele di Palese, che farete, vi alzate?  
 

Consigliere … (fuori microfono) 
… non è che arrivi qua e dici queste puttanate, tu ti devi 

confrontare con … 
 

Consigliere Ranieri 
Quando? Quando mi posso confrontare? Vi siete visti sopra. 
 

Consigliere … (fuori microfono) 
Allora … della commissione quello che vuoi, noi abbiamo 

lavorato… 
 

Consigliere Ranieri 
Noi vi invitiamo… 
 

Presidente 
Fateci sapere quando avete finito. 
(interventi sovrapposti incomprensibili) 
 

Consigliere Ranieri 
La nostra commissione vi invita formalmente un giorno sì e 

un giorno no. 
 

Presidente 
Questa è la dimostrazione del suo modo di agire, consigliere.  
 

Consigliere Ranieri 
Quando tocchi il nervo urlano tutti, le linee guida sono 

l’ennesima patologia di questo municipio. Io vi invito in 

commissione un giorno sì e un giorno no, non si è mai visto 

nessuno. Io vengo a lavorare, e in questo momento come avevo 

già anticipato, è un momento formale, rassegno le dimissioni 

da componente della commissione lavori pubblici e dovete 

rifare tutte le commissioni, sono delle dimissioni ufficiali 

perché non si può lavorare in questa maniera ridicola. Sono 

atti formali, te lo metto per iscritto qui a verbale, 

rassegno le dimissioni con effetto immediato dalla 

commissione lavori pubblici. Basta! E adesso rifate le 

commissioni, perché in base al regolamento ogni consigliere 



deve fare parte di una commissione, e adesso tutte le 

commissioni sono in discussione, rivedetevi la maggioranza, 

rivedete le commissioni, perché non si può lavorare in 

questa maniera, perché adesso si arriva al deliberato della 

nostra e fate saltare il numero legale! E basta! 
 

Presidente 
Consigliere, quindi attendo le sue formali e poi le 

vaglieremo, a norma di regolamento vaglieremo, a norma di 

regolamento, non si preoccupi. La parola al consigliere 

Lomoro. 
 

Consigliere Lomoro 
Come sempre accade, io voglio fare una panoramica di questa 

situazione, una panoramica e una fotografia di questa 

situazione. Il problema è uno, dal mio punto di vista io 

sono l’unico consigliere che in questa legislatura non ha 

incarichi, qua se ci guardiamo attorno tutti hanno un 

incarico, chi ha un capogruppo, chi ha il presidente della 

commissione, chi fa il vicepresidente, chi ha incarichi di 

vicepresidente delle commissioni. L’unico che non ha un 

incarico è il consigliere Vincenzo Lomoro. 
Detto questo, voglio fare un’affermazione molto semplice: al 

di là del peso specifico che abbiamo ognuno di noi, perché 

non sta a me dire qual è il mio peso specifico o il peso 

specifico di qualche altro, una cosa è certa, la fotografia 

che io vedo da parecchio tempo è che comunque una parte 

della maggioranza vota con una parte della minoranza, questo 

è il dato, questa è la fotografia. Posso fare un sacco di 

esempi: la chiusura del traffico a Santo Spirito, il mercato 

a Santo Spirito, il problema della giostrina, piazza Mercato, 

il premio Lapadula, ne posso fare un sacco di esempi. 

Giacchè io non voglio fare polemica, sono abituato ad unire 

e non a disunire, allora io dico una cosa molto semplice al 

consigliere di opposizione, lui ha una prateria davanti in 

cui, con il suo ruolo che svolge, tiene una prateria, lui 

può fare tutto quello che vuole, a me non interessa niente, 

a me di quello che fa un consigliere di opposizione rispetto 

ad un problema di prateria, a me, al consigliere Vincenzo 

Lomoro, senza incarichi e senza niente, non interessa niente. 

Dico anche che rispetto a quello che stava emergendo una 

cosa è certa: che non si parla del problema, si cerca di 

inquadrare poi la situazione in una maniera molto diversa, 

cioè si prende a spunto il problema per poi parlare di altro. 

Giacchè io sono abituato a parlare del problema dell’ordine 

del giorno ecc., la prima cosa che invito il presidente è 

quella che quando avvengono degli interventi, l’intervento 

uno lo deve fare una volta, poi può fare la replica, punto, 

cioè qua non può venire come in un condominio, che uno parla, 

si sovrappone, poi risponde, poi non risponde, poi parla di 

nuovo, quindi io questo dico al presidente di avere più 

attenzione rispetto all’andamento dell’aula. Altra cosa che 



dico: io non sono d’accordo di votare nessun emendamento 

perché il lavoro che ha fatto la commissione è un lavoro 

generale che ha fatto, non ha preso in visione per niente i 

punti che stanno, come diceva De Matteo, sono d’accordo con 

lui, ha messo in evidenza tutto. 
Quindi invito gli altri ad esprimere il suo pensiero e dire 

come deve votare, punto, questo è l’impegno che abbiamo noi 

come aula, questo è l’impegno che abbiamo come consiglieri e 

questo è l’impegno che abbiamo specialmente per chi ha le 

cariche all’interno del Consiglio. 
 

Presidente 
Grazie consigliere, ci sono altri interventi? Destasio prego. 
 

Consigliere Destasio 
Io non pensavo che, vogliamo chiamarlo emendamento, vogliamo 

chiamarlo raccomandazione, non so come vogliamo chiamarlo, 

si arrivasse a questi termini, perché questo non voleva 

essere nient’altro che una specifica di un’attività che 

nulla doveva togliere al lavoro che la commissione ha fatto, 

non era mia intenzione dire che la commissione aveva fatto 

un pessimo lavoro, era un’integrazione in quanto si parla di 

una nuova attività che sta avendo diciamo risvolti in tutte 

le cittadine italiane e in tutto il mondo, perché comunque è 

un abbellimento alle festività natalizie, quindi non c’era 

nessuna intenzione di provocare una rissa. Perché da quello 

che ho potuto capire da un emendamento che parla 

semplicemente di un’attività che si chiama video mapping, 

proiezioni grafiche da proiettare su pubblici edifici 

accompagnate da musica, che potrebbe essere una cosa bella, 

nuova per il nostro territorio, a scatenare una bufera del 

genere, io non pensavo che si arrivasse a questo punto, e 

nessuno voleva dire che la commissione avesse lavorato male. 
Un’osservazione devo fare, ma questa la dico francamente con 

anche facendovi voi un esame di coscienza: per qualunque 

cosa la seconda commissione lavori pubblici in questo 

municipio doveva prendere delle decisioni importanti, non ha 

mai escluso nessuno, opposizione, minoranza, minoranze 

etniche, cambiamento di religione, tutto, qua abbiamo 

chiamato tutti per parlare di un argomento, non abbiamo mai 

escluso nessuno, anzi devo dire che molte volte abbiamo 

chiesto le congiunte proprio perché poi arrivavamo in 

Consiglio dove dovevamo già semplificare il lavoro per poi 

dare un giudizio uniforme da parte di tutti i consiglieri, 

io noto che la prima commissione nei confronti non della 

commissione ma nemmeno della maggioranza, perché noi siamo 

venuti a conoscenza di queste linee di indirizzo 

dall’incartamento che il presidente ha preparato per il 

Consiglio, nessuno ci è venuto a dire “vedi che vogliamo 

fare così, in maniera tale..”. Questo emendamento, diciamo 

pseudo emendamento che io ho fatto, non è che voleva essere 

un cambiamento a voi, se avessimo avuto il modo di parlare 



qualche giorno prima anche in una riunione di maggioranza, 

io questa cosa l’avrei detta in quell’occasione. È chiaro 

che trovandomi oggi in Consiglio, ho pensato, abbiamo 

pensato di fare una cosa carina, senza denigrare il vostro 

lavoro, però io noto ancora una volta una chiusura totale 

nei suggerimenti che la seconda commissione, la maggioranza 

della seconda commissione, non so volete definire voi come 

dire, ci è sempre negata. È un’osservazione che io faccio, 

lo faccio con la massima trasparenza e tranquillità, perché 

quando noi abbiamo dovuto parlare di riqualificazione del 

lungomare, oppure quando è venuto qualche assessore  nella 

nostra commissione, sicuramente non ce lo siamo tenuto 

nascosto, o ce lo siamo tenuto per i fatti nostri, abbiamo 

messo comunicati nelle bacheche opportune dove i consiglieri 

potevano prendere visione, il presidente era a conoscenza, 

quando era organizzato dalla seconda commissione. È chiaro 

che quando si presentano e non sa niente nessuno di questo 

non voglio che ci sia dato nessun onere, però voglio dire 

fare un emendamento che non implica nessuna variazione, ma 

non lo chiamare emendamento, chiamalo aggiunta, non so, 

chiamalo come ritieni più opportuno, io forse la mia 

ignoranza mi ha detto di chiamarlo emendamento e forse ho 

sbagliato, non lo so, però fare un’attività diversa che 

rende il territorio più attrattivo non mi sembra una cosa da 

mobilitare un castello così enorme. 

Io è chiaro che di questo emendamento, tra l’altro, ne ho 

parlato col presidente, quindi lui non vedeva nessuna.., o 

mi sbaglio? 
(intervento fuori microfono non udibile) 
Io ti parlai di emendamento, perché l'emendamento… 
(interventi fuori microfono non udibili)  
Questa cosa non penso che vada ad imbavagliare o imbrogliare 

tutti i lavori della prima commissione, mi sembra una cosa 

proprio così lecita e trasparente che non ha nessun 

interesse, non lo volete fare? Non lo fate, non è un 

problema, grazie. 
 

Presidente 
Consigliere, non vuole essere.., quando ci siamo sentiti io 

mi sono permesso di dire l’importante.., siccome io non so, 

sono incompetente, l’ho già detto, non so che tipo di costi 

può avere o sopportare, allora siccome noi sappiamo che le 

risorse, i presepi sappiamo che li fanno anche gratuitamente, 

i concerti altrettanto, le manifestazioni, legare 

all’organizzazione di chi andrà a vincere o meno l’obbligo 

di fare anche il video mapping, di cui io personalmente non 

conosco i costi, non vorrei soltanto obbligare chi deve 

svolgere, dovrà svolgere, di fare un’ulteriore attività, e 

basta, io mi sono permesso di dire come raccomandazione. 
(intervento fuori microfono non udibile) 
Limiti noi, spese, noi ai soldi non dobbiamo guardare, tanto 

è vero sono state messe, la commissione ha messo delle 



percentuali senza andare a vedere i soldi, perché non siamo 

nelle condizioni di formulare delle spese o dei preventivi, 

o dei costi, però un qualcosa un’attività di cui non 

conosciamo i costi lo si può indicare come raccomandazione a 

chi eventualmente vincerà, come raccomandazione dici “tra le 

varie attività da svolgere, tenete presente che si possono 

svolgere anche queste, il municipio gradirebbe anche queste”. 

Ma come raccomandazione, io questo non ho problemi 

personalmente a prenderlo in considerazione. 
(interventi sovrapposti fuori microfono non udibili) 
 

Consigliere … 
Io voglio prendere la parola ad impeto perché io… 
 

Presidente 
Sì però, scusate, manteniamo un ordine, manteniamo un ordine 

scusate! 
 

 

Consigliere … 
Era la novità, non mi interessava l’associazione che si va..  

o meno, è una novità. 
(interventi sovrapposti fuori microfono non udibili) 
Ma lo può fare chiunque, non è un’associazione specifica. 
 

Presidente 
Ci sono altri interventi? La replica alla consigliera, prego. 
 

Consigliera Noviello 
Io a prescindere da quello che sarà l’esito del voto 

dell’emendamento, perché alla fine per senso veramente di 

mera responsabilità, perché ci troviamo ogni anno di fronte 

ad un Natale fortemente centrista nel senso di iniziative 

organizzate dal Comune di Bari solo ed esclusivamente nel 

centro di Bari, ogni volta come al solito decentramento o 

non decentramento ci troviamo con l’acqua alla gola a dover 

sfruttare o comunque vincolare quelli che sono i fondi 

cultura e attività culturali, sempre sul Natale, ed è giusto 

così per consentire al territorio una dignità per il Natale. 
Anche quest’anno ci troviamo a poco più di un mese dal 

Natale, quindi bisogna approvare queste linee guida, anche 

se il presepe, il concerto e tutto, tutto bellissimo, quindi 

per senso di responsabilità, con o senza l'emendamento, lo 

voterò. Semplicemente volevo dire al consigliere De Matteo 

che solitamente, quando giriamo per i Comuni, noi rimaniamo 

sempre incantati da quello che succede, e succede sempre con 

veramente poco, senza cose grandiose, come per esempio 

quella di proiettare delle immagini sul muro accompagnate 

dalla musica, probabilmente queste sono cose che a noi piace 

vedere altrove. 
Per quanto riguarda se inserirlo come raccomandazione 

all’interno delle linee guida, è logico che inserendolo tra 



le linee guida c’è stimolo anche di chi dovrà presentare il 

bando a presentare un bando più bello, con attività più 

belle, con qualcosa in più. Ciò premesso io, come 

dichiarazione di voto, per senso di responsabilità, con o 

senza l'emendamento, io voterò a favore di quelle che sono 

le linee guida. 
Poi per quanto riguarda la questione che ci sia o meno un 

dibattito in Consiglio, chi non vuole sentire il dibattito o 

non è gradita la presenza all’interno di questo Consiglio di 

altre persone, non è obbligatorio stare in questa assise, 

cioè nessuno ci obbliga o ci tiene incollati alla sedia. 
 

Presidente 
Grazie. Aveva chiesto Ranieri. Intervenga De Matteo, prego. 
 

 

Consigliere Ranieri 
Io voglio dire questo, cioè l’attività di video mapping è 

una cosa che io ho visto a Roma, cioè sono andato io, ho 

speso il biglietto aereo per andare a Roma, perché sul 

Colosseo hanno fatto una proiezione. Quindi in buona 

sostanza è un’attività che io non conosco bene, conosco 

benissimo, e onestamente ti dico che in Italia ci stanno 

qualcosa come venti operatori del settore che possono 

benissimo venire a Palese, a Santo Spirito o dove volete voi, 

e fare questa attività di video mapping.  
La mia considerazione non è questa, di video mapping sì, 

video mapping no, Natale bello sì, Natale meno bello no, il 

problema è che è veramente difficile oggi, a questo punto mi 

rivolgo al direttore perché noi veramente che abbiamo fatto 

uno sforzo grossissimo per arrivare a questa proposta di 

deliberazione, perché giustamente questa è una proposta, poi 

è il Consiglio che decide, perché purtroppo come è successo 

– vi chiedo scusa se faccio riferimento al primo punto che 

abbiamo approvato – è chiaro che in corso d’opera 

intervengono delle normative di legge che vanno a 

stravolgere tutta la storiella. Allora la legge 50 del 2016 

non ha sconvolto soltanto quel problema dei lavori pubblici, 

ma ha dato delle direttive anche per quanto riguarda la 

regolamentazione di tutte le altre gare d’appalto. Quello si 

chiama nuovo codice degli appalti. Che significa questo? 

Significa che noi ad un certo punto, dopo che avevamo fatto 

la prima riunione e la seconda, avevamo già individuato 

tutta la storiella come doveva andare, ci arrivano le 

indicazioni da Sua Eccellenza l'assessore alla cultura che 

ci dice “no, guardate dovete seguire la nuova normativa del 

codice”, ci dice pure quale articolo. 
Va bene, ci siamo premurati di andare al municipio 2 di Bari, 

abbiamo preso la delibera che hanno fatto loro e abbiamo 

visto che in questa delibera c’è anche questo nuovo codice, 

con la variazione assolutamente straordinaria dei punteggi 

da assegnare, perché noi in una prima battuta avevamo anche 



assegnato dei punteggi a queste cose. Strappato tutto quello, 

va bene, non ci siamo accontentati. Andiamo al municipio 3, 

andiamo al municipio 3 e abbiamo preso anche la delibera che 

ha fatto il Consiglio del municipio 3, idem come sopra. 

Allora a questo punto o ci uniformiamo, e quindi anche i 

presidenti si sono sentiti tra di loro, abbiamo detto: va 

bene, se il nostro assessore alla cultura da genio della 

lampada ci dice che dobbiamo fare così, facciamo così. Ecco 

perché veramente abbiamo impiegato, io non ho detto sprecato, 

se voi dite che noi abbiamo sprecato del tempo io non sono 

d’accordo, la commissione ha impiegato del tempo per 

studiare, cioè non vi nascondo che non è per dire, io mi 

sono premurato, io non sono il presidente della commissione, 

manco il presidente del municipio, io sono un componente 

della commissione, faccio il mio lavoro, io faccio il mio 

lavoro, per cui prima di arrivare all’avviso pubblico che 

deve essere comunque redatto dal direttore, noi abbiamo 

detto che alle linee guida possono partecipare tutti, ma 

veramente tutti, ecco perché io dico che il video mapping se 

viene inserito e chi vince inserirà, io sarò la persona più 

felice di questo mondo, cioè non abbiamo una pregiudiziale 

contro Paolo Di Lauro o contro chicchessia, noi abbiamo 

semplicemente la voglia di lavorare e di fare qualcosa per 

il nostro territorio, fino qua siamo arrivati e ovviamente 

io penso che tutto sommato la delibera che viene portata 

all’attenzione di questo Consiglio non è una cattiva 

delibera, penso che alla fine tutto sommato fosse anche 

migliore degli altri municipi.  
 

Presidente 
Grazie consigliere. Passo la parola per l’ultimo intervento 

a Ranieri, prego. 
 

Consigliere Ranieri 
Una brevissima replica. Nicola guarda io collaborerei 

volentieri con voi, mi è capitato più di una volta di 

guardare i vostri verbali ma purtroppo non avete un elenco 

degli ordini del giorno delle successive sedute, andate a 

vela a seconda di quello che il presidente decide per quella 

giornata. A mia memoria, è questo il mio timore, l’anno 

scorso c’è stato un bel fiasco con i criteri che vi siete 

approvati e vi siete studiati con la stessa prosopopea di 

impegno, ricordiamo i chioschetti natalizi, poi siamo corsi 

ai ripari con l’ennesimo Consiglio d’urgenza. 
Detto questo, nessuno vuole dire che voi non abbiate 

lavorato bene e che chi più di me può capire le difficoltà 

tecniche che possiate avere incontrato per evitare 

l’ennesimo fiasco come quello dell’anno scorso, difficoltà 

tecniche alle quali io non mi sono mai sottratto, anzi mi 

piacciono, e non ho mai firmato nulla, non mi sono mai fatto 

primadonna su nessuna delle attività della nostra 

commissione, abbiamo sempre lavorato in simbiosi, abbiamo 



sempre richiesto con i nostri verbali, per il tramite del 

presidente, ripetutamente di essere coinvolti tutti e dieci, 

“ripetutamente”. 
Detto questo non potrò che paradossalmente approvare 

l'emendamento ma decidere a seguito di quel voto circa il 

mio voto sull’intero provvedimento, il perché? Perché 

l'emendamento sul video mapping, che è un po’ diverso da 

quello che hai visto sul Foro Romano, dove c’era un 3D che 

rappresentava, il Colosseo, il Foro, è chiamato anche così o 

sbaglio? In ogni caso lì rappresentavano un 3D di quello che 

era in origine, invece il video mapping di cui parla Lietta 

sono quelle banali circuitazioni colorate su degli edifici 

di pregio, sono più economiche. In ogni caso è una 

provocazione che ha funzionato, perché di fronte alla novità 

ne state tutti già parlando adesso, ma la provocazione 

poteva essere anche il gregge di pecore in paese, non lo so, 

qualsiasi cosa, però ne stiamo parlando. E sbaglia il 

consigliere Lomoro, che è il più anziano, il più esperto, a 

dire che in Consiglio non dobbiamo fare politica. E quando 

dobbiamo parlare di politica? Al bar? Detto questo, invito 

ancora una volta ad un lavoro più collegiale. Grazie. 
 

Presidente 
La replica, spero l’ultima, del consigliere Lomoro. 
 

Consigliere Lomoro 
Una replica velocissima, io quello che dico me lo ricordo, 

io voglio solamente mettere ordine a questo Consiglio, per 

quello che mi compete da consigliere semplice. Perché la 

consigliera sulla mia sinistra che dice mi vietano di 

parlare, o non dobbiamo parlare di questo, io non ho detto 

questo, io ho detto solamente che dobbiamo rispettare le 

regole, uno può fare l’intervento, può fare la replica, poi 

si ferma là il discorso, perché qua non diventa un 

condominio, primo. 
Secondo: io non sono d’accordo né con l'emendamento, né con 

una raccomandazione, io se lo mettete ai voti voterò contro, 

per me il problema non esiste. 
 

Presidente 
Sono spero terminati gli interventi. Il primo intervento di 

Romano, quindi sia l’ultimo. 
 

Consigliere Romano 
Sentivo prima la parola “suggerimenti”, naturalmente io 

parlo anche come presidente  di commissione, penso anche a 

nome di commissione, che i suggerimenti non vanno però 

ascoltati oppure sentiti il giorno del Consiglio, noi 

abbiamo una commissione, se l’altra commissione magari sa 

che stiamo lavorando e ci legge i verbali, noi siamo aperti 

a tutto. Poi dico un’altra cosa: chi ci dice che il video 

mapping, certamente che ci incanta, noi lo troveremo tra le 



associazioni oppure tra chi presenterà le nostre 

manifestazioni qui sul territorio, magari ce lo ritroviamo 

nel pacchetto e quindi quando sarà fatta la scelta dalla 

commissione tecnica, dettata dal direttore, può vincere 

proprio come prodotto, progetto migliorativo? Perché noi non 

abbiamo fatto linee guida su dei progetti, abbiamo fatto 

delle linee guida su indirizzi dove diciamo diamo dei 

contributi alle manifestazioni che parteciperanno al bando 

secondo tutto quello che sarà migliorativo tra un progetto e 

l’altro. Quindi noi possiamo pure che lo ritroviamo. 
E poi dico perché dobbiamo incantarci solo sul video mapping? 

Oppure possiamo incantarci su tante altre cose di novità, 

perché ormai non è più una novità questo che dite voi, si fa 

in tutte le città, non vedo il motivo per cui stiamo 

insistendo e dobbiamo insistere su questa cosa. 
Quindi allora a questo punto io dico va bene così questo bel 

lavoro che abbiamo fatto, perché dà spazio a tutte le 

associazioni, e possono inserire come prodotto migliorativo 

anche il video mapping, tutto qua, non vedo tanto motivo… E 

comunque la nostra commissione è aperta sempre a tutti. 
 

Presidente 
Grazie consigliere. Allora mettiamo ai voti l'emendamento, 

chi è favorevole all’emendamento? Noviello, Destasio, 

Sasanelli, Ranieri e Di Lauro. 

Chi è contrario? Romano, Lomoro, Moretti, Di Siena, De 

Matteo e Cassandra. 
Passiamo alla delibera nel suo complesso. La votazione è 

bocciato l'emendamento. Si passa alla delibera nel suo 

complesso, possiamo passare alla votazione della delibera 

nel suo complesso, chi è favorevole? Di Lauro, Di Siena, 

Romano, Lomoro, Moretti, De Matteo, Cassandra. 
Chi si astiene? Noviello, Destasio e Sasanelli. 
Chi è contrario? Ranieri. 
Votiamo l'immediata esecutività? Favorevoli gli stessi di 

prima. 
Chi è contrario? Ranieri. Chi si astiene? Sasanelli, 

Destasio e Noviello. 
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